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9_80_8F_E6_9E_90_E5_c33_39226.htm “近两年不少调查与统

计都说，直接炒股的散户80％以上亏损，越亏越不收手，就

是看不上基金的业绩与分红，不买二级市场折价的基金或新

发行的基金，这种固执的投资倾向究竟是如何形成的？”一

位专门从事基金研究的博士百思不得其解。 “先天不足”的

改制基金自不必说，中小股民对新基金的认同度也在下降，

这是不争的事实。新基金的认购倍数在1998年最高达85倍，

三年后锐降至16 倍，到2002年首次出现新基金认购不足80％

发行量的法定设立标准线。我国股市有几千万散户，只要每

人掏100元，一只二三十亿的大盘基金也不愁发不出去，何况

还有机构、承销商兜底。 中小股民对基金的投资意愿不强，

背后的潜台词是“不太放心”。许多投资者很关心“谁在为

我们理财？”可他们联系不上基金经理，也找不到详细的基

金经理背景资料，在作出投资决策前根本不了解基金经理的

思想、个性和能力。有的投资者抱怨，基金公司有点像上市

公司，仅在发行期间做一些“应景”的形象宣传，筹资之后

的信息披露往往流于走过场，很难真正说清基金的运作状况

和未来的风险收益可能性。一位保险公司的投资主管直言：

封闭式基金管理人只重视销售，不重视售后服务及持有人利

益，也从未召开过持有人大会。 投资者接触、认识基金，最

早是从封闭式基金开始的。但封闭式基金在“封闭”这点上

真可谓“名符其实”，基金经理与投资人之间缺乏应有的交

流机制和制度。基金经理跟操控地下私募基金的人一样埋头



投资运作，很少利用各种渠道向投资者推介自己。有市场人

士指出，如果不推出开放式基金，可能到现在还没有一家基

金公司设立客户服务中心。在基金业发展初期，我国基金公

司缺乏良好的公众服务意识，不做有效的交互式沟通，必然

会给以后争取更多投资者、继续扩大基金市场规模预设下障

碍。 基金发行成功与否，关键在于能否取得投资者的信任。

尽管在短期内要获得投资者的信任不是一件容易的事，但通

过必要的定期交流来提高透明度是最基本的手段。作为面向

公众的集合投资工具，基金必须直面大众，增进对话，消除
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